
会计人物

加强财务管理  为促进

企业健康发展而努力

李韶秋

我从事财会工作 30 多年了，所在的中国葛洲坝水

利水电工程集团公 司，前身为葛洲坝工程局，是一个拥

有 5 万职工 ，公检法、文教卫一应俱全的大型水电施工

企业。我作为集团公司财务部的主要负责人，积极投身

会计改革的大潮之中，在积极探索新形势下适合本企业

发展的财务管理和会计核算体系的基础上，加 强资金管

理，努力治亏，取得了一些成绩。

一、以资金管理为重点，搞好财务管理

1.制定措施，将资金管理落到实处。工程局 80 年

代中期年产值仅 2-3 亿元，当时国拨流动资金为 4 500

万元。进入 90年代，年产值逐步达到 20 亿元，但国拨流

动资金仍未增加，而且无其他正规的流动资金来源渠

道，资金状况极为紧张。为此，我提出把“企业管理以 财

务管理为中心 ，财务管理以 资金管理为中心 ”的思想落

到实处，并具体抓了以 下八项工 作：一是加 强资金计划

管理，量入为出，统筹兼顾，确保重点；二是抓好三峡及

其他承包工 程的结算，保证结算款及时到位；三是制定

集团公 司直管项目机构和所属生产经营单位费用上交

办法并认真实施；四 是强化资金使用效益观念，适当提

高内部资金有偿占用费率，加速资金周转；五是组织人

员积极催收外单位或部门所欠款项；六是开拓融资渠

道，向专业银行争取贷款，适度负债经营，发展企业生

产；七是广开财源，积极参加与外商的合资经营洽谈，引

进外资，并加 大内部筹资的力度；八是为加 强资金的筹

措和管理，组织成立资金管理委员会，并切实发挥应有

的作用。

2.着重抓好国内筹资和引进外资的工作。由于水

电施 工企业的流动资金贷款渠道一直未得到解决，因

而，筹资的难度特别大。我作为资金管理委员会委员兼

办公 室主任和财务部部长，与广大财会人员一道为筹集

资金不辞辛劳，四 处奔波，倾注了大量心 血。在公 司资

金极为紧张的 1993年和 1994 年，我每年要花 4 个月的

时间，要么在外筹措资金，要么在公 司外营施工点解决

资金管理问题。
为解决工程局与德国的两 家公 司组成的中德二滩

联营体中的有关资金问题和财务管理问题，为了维护国

家和中方企业的利益，我认真钻研国际会计准则和会计

业务处理规则，研究三方合同和执行情况，向德方提出

财务、资金、成本、费用划分等方面的问题和意见，坚持

原则，灵活应变，发挥优势，促进合作，维护权益。如

1993 年，我与中方其他同志一道，与德方据理力争，合

理合法地争得了 110 万元的实际利益。
我还多次参加与外商及多个对外项目的谈判工作，

取得了显著的成绩。仅 1994 年一年，集团公 司就接洽中

外客商 35 批，签订意向书或协议书 18 项 ，合同金额

1 400 万美元，其中引进外资 1 100 万美元。
3.拓宽融资渠道，改善内部和外部环境。企业要发

展，就需要营造一个好的内部环境，这不仅包括一些制

度办法的建立和健全，更为重要的是必须加速资金在企
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业内部的循环。葛洲坝工程局内部银行的创办是我于

1988 年提出来的，这给 当时处于困境的工程局找到了

一条出路。最近，经中国人民银行批准，葛洲坝水利水

电工程集团财务有限责任公 司正在筹建之 中。这一重

大举措必将加 大葛洲坝集团公 司的筹资力度，拓宽融

资渠道，为企业的发展起到重要的作用。
在改革开放、大力发展社会主义市场经济的今天，

科学而 艺术地处理好方方面面的关系是非常重要的，

因为企业发展必须有一个良好的外部环境。多年来，我

在与税务、财政等部门打交道的过程中，非常注重处理

好与这些部门的关系。我以 自己的正直、诚实以 及对国

家和企业高度负责的 态度赢得了国家及地方有关部门

的理解和信任。在国家政策允许的范围内，在不损害国

家利益的前提下，我总是尽自己最大的努力维护葛洲

坝集团公司的利益，促进了企业的健康发展。
二、从严治亏，“双增双节”

1. 从严治亏。葛洲坝工程局从 1989-1991 年连续

三年发生亏损，而且亏损额连年增加。为早日摆脱困

境，我号召广大财会人员要认识到治亏的紧迫性，要求

下属单位的财会部门除坚持日常成本调查外，还要抽

出力量深入基层，深入承包工 程施工点进行成本调查，

从财务的角度找出造成企业亏损的主客观原因，从而

有针对性地制定治亏措施。
在治亏过程中，我特别注重加 强班组核算的工作，

并重新修订拟发了《关于加 强班组经济核算的若干规

定》。其具体做 法是，根据施 工企业的特点，加强班组和

单机的定额用工、定额领料、设备维护、工 具用具的使

用等方面的管理，将班组员工的考核 奖罚与其生产工

作量及其相关的耗用量直接挂钩。
通过扎 实的工作，治亏扭亏工作取得了较好的效

果。近几年来，集团公 司的总产值逐年增加 ，1994 年比

上年增长 43% ；经营效益一年比一年好，1994 年盈利

3 714.90 万元，按规定结转产值工资含量包干后，实现

了当年收支平衡。
2. 积极开展“双增双 节”活动。我在研究制定财务

工作计划时，总是把增收节支列为重要内容。我要求集

团公 司财务部门积极采用现代管理方法，从点滴入手，

突出“收”，控制“支”。该收的钱，如 已完工程的价款，要

争取最大限度大结回 ；要及时处理闲置设备及报废设

备，防止材料积压 ，施 工中强调定额管理，抓原材料节

约，压 缩非生产性费用及管理费用开支。另外，根据集

团公 司机构多、摊子大、节支的潜力也大的特点，我们

对行政事业单位拟定了经费指标、节约指标、自行组织

收入指标、财务管理办法和经费包干责任制办法。经过

实践和不断完善，收到了较好效果。如 1994 年，我提出

集团公司全体干部职工开展以人均创“双百元”为中心

内容的双增双节活动，增收节支总额达 1 900 万元。
3.认真组织税收、财务、物价大检查工作。1990 年

以 来，我连续担任工程局税收、财务、物价大检查领导

小组办公 室主任的职务，直接领导和参加 大检查的各

项工作。在每次大检查工作中，我都认真组织部署有关

工作，使工程局的自查面达到 100% ，重点检查面超过

40 %。大检查中查出的各种违纪问题，经查证核 实后，

按政策规定予以 认真处理，并及时下发整改通知书，该

收缴国库的资金及时安排专人催缴入库。
当前，水电施 工企业的改革、葛洲坝集团的发展正

处在重要关头，我将加倍努力，提高自己的专业理论水

平和业务水平，虚心学习其他先进单位和个人的好思

想、好作风、好经验，并应用到实际工作中去，为我国财

会事业的不断发展，为葛洲坝水利水电工程集团的兴

旺发达，贡献自己的力量。

财会动态
简讯  全国商财处长会议

强调推进流通领域“两个转变”

如何推进流通领域经济体制和经济增长方式转

变？这是最近在福州召开的全国财政系统商财处长会

议的中心议题之一。财政部副部长谢旭人就此发表了

看法。他认为，流通领域的体制转变一是要深化流通管

理体制的改革，逐步建立适应市场经济要求的流通管

理体制；二是要培育市场机制，能够使市场对资源真正

起到基础性配置使用；三是要健全市场体系，逐步建立

起生产资料和生活资料门类齐全的商品市场体系；四

是要加速商品流通法规建设，打破地区封闭、条块分

割，形成统一的市场和竞争有序的流通秩序；五是要进

一步加强国家对市场的宏观调控。谢旭人说，流通企业

经济增长方式转变的核心是全面提高企业经济效益。
为此，必须加强商业网点布局的规划，使之科学化、合

理化，减少重复建设和资产闲置浪费；必须加快商贸现

代企业制度改革步伐，通过改革、改组、改造，逐步建立

“产权清晰、权责明确、政企分开、管理科学的流通企业

现代企业制度；必须重视企业内涵型发展，充分利用现

代流通设施和存量资产，通过改组、改造扩大经营能

力；必须加强企业管理，提高经济效益；必须大力发展

流通科技教育，提高科技进步含量和企业人员素质。

本刊记者
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